

## Gaceta de Mallorca

### Sociedad anónima

Siendo bastantes los accionistas, sobre todo de los que residen en los pueblos, que nos han escrito manifestándonos que, por falta de ocasión, no han podido pasar por esta Administración para efectuar el pago del segundo dividendo pasivo, el Consejo de Administración ha acordado prorrogar el cobro de dicho dividendo en el domicilio social (Consistorio 25) hasta el día 30 del actual mes de Junio.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellos accionistas que aun no han podido hacer efectivo el expresado dividendo.

### Por telégrafo

## Nota del día

### La ley de jurisdicciones.—Un artículo de «La Veu de Catalunya».

Barcelona 14 (18'00)

El importante diario «La Veu de Catalunya» en su edición del sábado por la noche publica un interesante artículo, sobre el palpitante asunto de la derogación de la ley de jurisdicciones.

He aquí los más culminantes párrafos del artículo de referencia.

«El debate sobre la ley de jurisdicciones ha terminado: ha terminado después de una sesión solemnisísima en la que la voz de Cambó, encarnando el unánime sentir de la Solidaridad Catalana, que es el sentir de Cataluña entera, proclamó la necesidad de derogarla inmediatamente.

«El Parlamento bajo la sugestión de la palabra vibrante del diputado por Barcelona, manifestó claramente un sentido bien marcado de repudiación de la ley: el mismo Maura ofreció aceptar la proposición incidental si se eliminaba la palabra «inmediata», con cuyo requisito hubiera sido votada por unanimidad. Esto solo constituye ya un golpe mortal a la ley y una victoria para la Solidaridad Catalana. Que después, al votar la conveniencia de la derogación inmediata planteada por el Gobierno la cuestión de Confianza, fuese desechada la proposición; no podía sorprender a nadie: era un resultado previsto que no desvirtuaba poco ni mucho el triunfo moral de la minoría solidaria.

«Cataluña puede por lo tanto estar satisfecha de la acción de sus representantes; han hecho cuanto podían hacer, han logrado todo lo que podían lograr. Para obtener más, para conseguir la derogación deseada, se necesitaba algo más que energía, habilidad y elocuencia; precisábase tener mayoría en las cortes, y desgraciadamente no se ha realizado todavía la transubstanciación de la Solidaridad Catalana en Solidaridad Española, conforme se decía en el Manifiesto del Tivoli.

«Pero han hecho más nuestros diputados: no han querido ser ellos mismos jueces de su conducta y en un movimiento de delicadeza han querido acudir a Cataluña, con su electores, preguntándoles si entendían que habían cumplido o no con sus deberes de elegidos por la tierra catalana. Y a esto obedece su vuelta; no es una de estas retiradas teatrales que tantas veces han hecho caer en el ridículo a las minorías republicanas, y últimamente a la minoría fusionista; es una abstención interina de las tareas parlamentarias: abandonan el Parlamento para presentar a sus electores la cuestión de confianza».

Buxareu.

## Del Extranjero

### Noticias sueltas

Ha muerto en París el conocido escritor Garten Boissier, secretario perpetuo de la Academia Francesa.

Habia escrito notables trabajos acerca de Roma y su historia antigua.

Había ingresado en la Academia Francesa en 1876.

—El duque de Orleans ha salido de Bruselas para dirigirse a Baviera y Austria, acompañado del general Donop.

Propónese estudiar en aquellas regiones las operaciones llevadas a cabo por Napoleón durante la campaña de 1809.

—El pauperismo británico tiende a acrecentarse. Esto es lo que resulta de la estadística oficial de Inglaterra y el país de Gales, que acaba de publicarse.

Resulta que, a fin de abril último, existían 702.913 indigentes, de los cuales 264.771 están hospedados en asilos y 528.144 reciben socorros a domicilio.

El total de este año excede en 22.313 personas del de abril de 1907.

El término medio es de 22'7 por mil habitantes en vez de 22'3 del año anterior.

Más el buen tiempo disminuye la indigencia, y por ello el 23 de mayo sólo había en Londres 120 mil 244 mendigos en vez de 123 103 que poseía la ciudad a fin de abril.

—La señora Alicia Longworth, hija del presidente Roosevelt, ha salido de Washington para Chicago con objeto de apoyar la candidatura de M. Taft, con toda su influencia.

## Congreso internacional de enseñanza.

Londres.—Del 5 al 29 de Septiembre próximo se verificará en esta capital una reunión de delegados de enseñanza, en la que tomarán parte los representantes de 16 Naciones, para tratar de la educación moral en las Escuelas.

El acto será patrocinado por el Rey Eduardo y los ministros de Instrucción pública de Francia, Inglaterra, Italia, España y Bélgica.

## LOS SOLIDARIOS

### Nueva reunión.—La fórmula.—Acuerdos posteriores.—El señor Ventosa.—El por qué de la retirada

Más de dos horas duró la reunión que celebraron ayer tarde los solidarios, cuando terminó el debate sobre la ley de jurisdicciones.

Al salir facilitaron a la Prensa los siguientes «nota oficiosa»:

«A propuesta del Sr. Sunol, y por aclamación, se ha manifestado la admiración de los reunidos al Sr. Cambó por lo maravillosamente que hoy, como ayer el Sr. Salvatella, ha interpretado en su discurso el sentimiento unánime de la solidaridad catalana.

En vista del resultado del debate sobre la derogación de la ley de jurisdicciones, los diputados solidarios acuerdan por unanimidad consultar a Cataluña la actitud que para lo sucesivo deban adoptar, absteniéndose, entretanto, de intervenir en acto alguno parlamentario.

Según los relatos de la Prensa de la mañana, antes de llegarse a este acuerdo hubo largo y acalorado debate en el seno de la minoría solidaria.

El Sr. Salvatella, que inició la discusión, manifestó que la actitud del señor Maura, que repudiaba la ley de jurisdicciones y ofrecía derogarla, aunque se negase a hacerlo inmediatamente, obligaba a la minoría a no extremar las violencias, y si bien creía deber adoptar temperamentos energicos, no de aquella energía que determinaría una terquedad invencible.

Con este criterio se mostró de acuerdo el Sr. Cambó; pero el Sr. Carner afirmó que, tanto el Sr. Maura como el Sr. Moret, están frente a los sentimientos y a las aspiraciones de Cataluña, y que si bien ante esto debía llegar a los acuerdos más extremos, entendía obligada la consulta, para que fuese la solidaridad y no sus mandatarios los que decidiesen.

Hablaron luego casi todos los congresados, y se nombró a los señores Cambó, Pi y Carner para que redactasen una fórmula de acuerdo.

Sobre ésta hubo nuevo debate, y al fin fué aprobada.

Entonces el Sr. Ventosa preguntó si debía el dimitir su cargo de secretario del Congreso, y aunque tampoco sobre esto hubo unanimidad, se acordó dejar a aquél en libertad de acción.

También se acordó que los diputados marchen a sus distritos y den cuenta de lo ocurrido a sus electores, y que una vez hecho esto se reúnan en Barcelona, donde se celebrará una asamblea magna.

Por indicaciones del Sr. De Buen se cenovino en que los señores solidarios celebrasen una reunión para ratificar estos acuerdos.

—Terminada la reunión, el secretario de la Cámara popular Sr. Ventosa dirigió una comunicación al presidente, haciendo renuncia del cargo y justificando los motivos en que la funda.

Dice el Sr. Ventosa que, ignorando el tiempo que ha de durar la ausencia de la minoría solidaria del Parlamento, dimita la secretaría por consideración a sus compañeros de Mesa y no creer lícito recargarlos con el trabajo de secretaría reteniendo el indefinidamente el puesto.

—La Correspondencia atribuye al señor Maura este aserto:

«He hecho todo lo posible para evitar la votación; pero de nada ha servido, por cuestión de un «adverbio»; es decir, por un detalle «microscópico».

## INFORMACION

### Repartición de premios

Ayer tarde conforme anunciamos, se celebró en el salón del *Círculo de Obreros Católicos* el acto de repartición de premios a los alumnos que concurren a la Escuela nocturna gratuita que dirige la Congregación Mariana de jóvenes establecida en la iglesia de Montesión.

El amplio salón, estaba ocupado por una numerosísima concurrencia. En las primeras filas de butacas se hallaban los alumnos de la escuela; en las demás butacas los palcos y las gradas los demás asistentes entre los que figuraban gran número de familias de obreros.

El escenario, en donde se había colocado la presidencia, hallábase adornado con sumo gusto destacándose en el fondo, sobre severo fondo de terciopelo rojo, el escudo de la Congregación Mariana.

El acto dió comienzo después de las cuatro y media y estuvo presidido por el Ilmo y Rvmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, Dr. Campins. A su derecha tomaron asiento el Gobernador civil de esta provincia, Sr. de Irazábal, y el Reverendo P. Superior de los PP. Agustinos. A la izquierda del Sr. Obispo tomaron asiento el primer teniente de Alcalde, Sr. Castaño, en representación de la Alcaldía y el Rvdo. P. Superior de la residencia que tiene en esta ciudad la Compañía de Jesús.

En el escenario tomaron también asiento representaciones de algunas órdenes religiosas, varios señores sacerdotes, distinguidos caballeros de esta ciudad y buen número de los señores que componen la Junta de profesores de la referida Escuela.

El acto comenzó con el discurso del congresante don Juan Capó Valls de Padrinas, el cual dió a conocer el fin de la Escuela, que no es sino ilustrar a los obreros y a sus hijos.

Los alumnos Pedro Bosch, Gabriel Quetglas y José Moliner leyeron distintos trabajos, que agradaron en extremo a la concurrencia.

Después de haber sido cantada con grande ajuste, por el coro de alumnos, *La Pastoreta y Montañes de Canigó*, se verificó la distribución de premios a los alumnos que más se distinguieron durante el pasado curso.

Los premios, les fueron entregados a los alumnos por el Ilustrísimo, Sr. Obispo, y consistían en prendas de vestir y diplomas.

El congresante profesor, don Juan Cervera, dió luego lectura a un discurso, en el que dió las gracias a las dignísimas autoridades y demás concurrencia que se había dignado asistir al acto.

Después habló el Ilmo. Sr. Obispo, el cual demostró la importancia que revestía la fiesta que se estaba celebrando. Alentó a los congresantes a que siguieran por el camino emprendido de hacer bien a los obreros; y a los jóvenes alumnos, a que continuaran aplicándose para obtener mejores premios, ya que los beneficios de su aplicación habían de redundar en bien suyo.

El acto se dió por terminado con la *Salve* que cantó el coro de alumnos.

La fiesta resultó en extremo simpática y agradable.

Acabado el acto, las autoridades y demás público examinaron los distintos trabajos de los alumnos, que se hallaban expuestos en la antesala.

Los trabajos expuestos, consistentes en dibujos y escritura, demuestran la excelente enseñanza que se da en la escuela.

Por nuestra parte felicitamos muy cordialmente a los congresantes profesores y a los obreros alumnos y muy especialmente al Rvdo. P. Blanquer, director de la Congregación Mariana que tanto bien hace con sus escuelas y catequisis.

## La fiesta de la Trinidad

Muy lucidos y solemnes resultaron los actos religiosos que ayer se celebraron en la iglesia del Socorro en honor de la Santísima Trinidad, fiesta que, como es sabido costea la cofradía de los alfareros.

En la Misa mayor ofició el R. Padre Wenceslao Martín asistido de los RR. PP. Ambrosio García y Vicente Velasco.

El sermón corrió a cargo del R. P. Victoriano Burgos, quien

explicó a los numerosos fieles que asistieron a la fiesta, el agosto Misterio que la iglesia conmemora en el día de ayer.

El «Orfeo» Mallorquí cantó durante el oficio, con el acierto que sabe hacerlo, la Misa de Perosi.

Los actos celebrados por la tarde se vieron muy concurridos.

Durante todo el día la iglesia del Socorro fué visitada por muchas personas.

La parte cívica revistió también extraordinaria lucidez, contribuyendo mucho a ello el ser la primera fiesta callejera del año.

Anteayer tuvo lugar la verbena tocando la música en varios tablados que al efecto se habían levantado, cuyo número se repitió en la pasada noche.

Las calles, que estaban adornadas con banderolas se vieron muy animadas hasta las primeras horas de la madrugada.

Ayer tarde, en la carretera de los Hostalets, se celebraron las anunciadas carreras de bicicletas. La primera fué ganada por el joven aficionado Bestard, quien demostró sus buenas condiciones de corredor, que tal vez tengamos ocasión de admirar nuevamente en las carreras que se efectúen en el velódromo de Tirador durante el presente año.

En la segunda carrera llegó primero a la meta el joven Arnau, conocido ya por haber tomado parte en diferentes carreras.

Los vencedores de ambas carreras recibieron muchos aplausos.

Terminadas las carreras de velocidad, tuvieron lugar las de cintas, las cuales se efectuaron en el ensanche, y fueron presenciadas por un numeroso público.

## A las cuevas de Artá

Vemos que en Sóller se nota animación para asistir al viaje de recreo a las cuevas de Artá que, como ya dijimos, llevará a cabo el vapor de aquella matrícula *Villa de Sóller*.

El viaje de referencia se efectuará el lunes día 29 del actual mes de junio, festividad de San Pedro, y no el día 28, domingo, como equivocadamente se dijo.

Sabemos que tomarán parte en la excursión varios palmesanos.

## De Marina

La *Gaceta* publica un real decreto del ministerio de Marina, cuya parte dispositiva dice:

Art. 1.º Queda modificado el art. 1.º del real decreto de 7 de febrero de 1906, en el sentido de que si bien los destinos de tierra de los oficiales generales seguirán siendo de tres años de duración mínima se rebajará de ésta el tiempo que hayan desempeñado otros destinos en su empleo.

Esta rebaja no podrá exceder de un año.

2.º Para los efectos del artículo anterior, los destinos de comandantes generales de apostaderos y jefaturas de arsenales se considerarán respectivamente como continuación de los de las antiguas capitanías generales de departamentos y comandancias generales de los arsenales, y de igual modo el de la jefatura de Estado Mayor de jurisdicción central, aunque no lleva anexo el cargo de secretario del extinguido Centro consultivo.

Art. 3.º Queda modificado el art. 2.º del mismo real decreto de 7 de febrero, en el sentido de que la duración reglamentaria en los mandos de escuadra, división o estación naval será de dos años.

## Notas de sociedad

Fallecimiento  
Después de larga y penosa enfermedad sufrida con verdadera resignación cristiana, ha fallecido en la ciudad de Sóller la virtuosa y anciana señora D.ª Antonia M.ª Oliver Pastor.

Era la señora Oliver en extremo bondadosa y afable, motivo por el cual se había granjeado el afecto de cuantos la trataron.

Reciba su atribulada familia la expresión de nuestro pésame.

De viaje  
Se encuentra en esta ciudad el capitán de artillería D. Francisco León Garabito.

Con el fin de empezar los trabajos para la construcción del edificio destinado a nuevo Instituto, ayer llegó de Barcelona, a bordo del vapor correo «Cataluña», el autor del proyecto del referido edificio, Sr. Gómez Acebo.

## Almacenes Montaner

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Paneria.—Sastrería.—Caballero. NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO

Se han recibido abundantes surtidos de géneros del país y extranjeros para la TEMPORADA de PRIMAVERA y VERANO

PRECIOS SUMAMENTE ECONÓMICOS

Acompañado de su hijo, ha llegado esta mañana en el vapor correo «Balear», procedente de Valencia el comandante de Estado Mayor don Pedro Barbarin.

Nuevo presbítero  
Uno de estos días llegará a esta ciudad procedente de Orihuela el nuevo presbítero don Rómulo Hévia y Maura, quien celebrará su primera misa en la iglesia del Centro Eucarístico el próximo día 25.

Del mar  
Ayer llegó a este puerto, procedente del de Barcelona, el vapor correo *Cataluña*, el cual por la noche siguió su viaje para Ibiza.

También llegó ayer a Palma el vapor inglés *Emerald*, procedente de New-castle, de cuyo punto importó un cargamento de carbón mineral.

—Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Ibiza y Valencia, el vapor correo *Balear*.

## El Patronato de la Juventud Obrera

He aquí la circular publicada por dicho patronato, de que dimos cuenta en nuestro número del domingo:

¡Palmesanos!  
El 17 de Mayo del presente año, Palma entera con todas las autoridades al frente se asoció con júbilo de su alma a la solemnisísima bendición de la primera piedra del Patronato Obrero.

Aquella muchedumbre de palmesanos de todas las clases sociales parecía decir con su presencia a los Seglares Católicos iniciadores de la obra: «¡Adelante! Nosotros os ayudaremos con nuestros recursos; seguid trabajando en la nobilísima tarea de redimir al infeliz obrero de la ominosa esclavitud del vicio, de la ignorancia y de la miseria, mostrándole en el nebuloso horizonte de la presente vida una aurora de esperanza.»

Los que tuvimos la inefable dicha de ver coronados felizmente nuestros ensayos del Patronato, oímos complacidos estas voces de aliento que resonaban potentes bajo el azul del cielo mezcladas con los entusiastas víos lanzados por el pueblo asistente a la ceremonia eternamente memorable, y esas voces nos impelen en estos momentos a pedir por caridad, en nombre de aquellos centenares de jóvenes obreros, a todas las familias de Palma su apoyo pecuniario, para que muy en breve tengan estos obreros dilatados campos de juego donde espaciarse, y amplios salones donde guarecerse y educarse, constituyendo el Patronato un fecundo centro de regeneración social.

Todas las clases sociales deben secundar esta magna empresa, no se diga que, en pleno siglo XX, nuestra culta ciudad desdena preocuparse del pavoroso problema obrero; no exclamen las generaciones venideras, al hollar nuestros silenciosos sepulcros: «¡Aquí yace una raza menguada e indolente que no supo utilizar el medio que la Providencia le señalaba para solucionar el conflicto social, el simpático Patronato Obrero.»

Altísimo y hermoso ejemplo el de aquella familia, que para este objeto nos ha regalado dos mil quinientos metros cuadrados de terreno para dar comienzo a la obra; no os pedimos tanto, pero sí un poco de vuestros ahorros, de vuestras rentas y ganancias, un poco de lo que gastáis en diversiones, viajes, lujo, etc. etc.; os pedimos el infimo e insignificante tributo semanal de diez céntimos de peseta, no se admitirán cuotas superiores a cincuenta céntimos. Con esto iremos poco a poco levantando aquellas cercas y paredes y ensanchando los campos de juego; con este obolo semanal de todos los palmesanos se levantará con arena y piedras la gran casa solariega del honrado obrero, así como en los siglos medievales con las limosnas y sudores de los fieles se levantó la grandiosa catedral gótica, la inmensa casa de Dios.

Sería de desear que todos los palmesanos, ricos y pobres, sacerdotes y seglares, hombres y mujeres, jóvenes y ancianos, aportasen para esta obra regeneradora su grano de arena o su piedra labrada, esto es los diez céntimos semanales, para que fuese obra de todos, y todos la amasen como suya.

La gloria que de todo esto resulte, sea para solo Dios, Padre de ricos y pobres; el provecho, para el atribulado obrero; el trabajo para los que hemos jurado sacrificarnos en aras del pobre obrero; el baldón, para los que no quieren o no sepan continuar y terminar tan benéfica obra social.

Palma, 8 de junio de 1908.—El Director de la Congregación, La Junta de Seglares Católicos y la Junta del Patronato Obrero.

Leed las notas importantísimas:

1.ª Una vez repartida esta circular a todos los vecinos de Palma, pasará una comisión de Seglares Católicos a recogerla, para formar las listas de suscripción.

2.ª Se admiten también donativos extraordinarios. Los que obtendrán 500'00 pesetas una sola vez, obtendrán el título de «Patroño». Los nombres de las personas que dieren 50'00 pesetas estarán en una lista expuesta en el lugar más público del Patronato, para que todos sepan a quién deben agradecer el donativo y amor.

3.ª Recibe las limosnas D. José Picornell.—P. Nadal, 10-2.º

## Teatrales

Cines  
La gente se ha ido acostumbando a esta clase de espectáculos y muy pocos son los domingos y días de fiesta en que no se registre en casi todos ellos un lleno por sección.

Los empresarios, comprendiendo el favor que el público les viene dispensando, procuran ser pródigos en los estrenos de películas, haciendo de esta manera más agradable y entretenido el espectáculo.

En el «Lírico» continúan trabajando con gran éxito, en combinación con el cine, los acróbatas The Baltons y los excéntricos musicales.

El trabajo de estos últimos sigue ereciendo los elogios de todos los concurrentes, pues sus números, presentados con gran derroche de elegancia y aparato, resultan muy atractivos.

## Salón Apolo

Ayer tarde se celebraron en este teatro varias secciones teatrales.

La compañía Serra-Picó puso en escena las zarzuelas anunciadas. Ante numerosa concurrencia, que aplaudió a los aficionados que tomaron parte en la representación.

Los principales aplausos fueron para el tenor cómico señor Bonnin y el tenor señor Parpal.

## Congreso Agrícola

Tema II: *Bestiar de peu rodó*

He aquí las conclusiones aprobadas en el Congreso celebrado en Vich y que fueron leídas por el ponente don Juan Arderius, veterinario de Figueras y Profesor de la Cátedra Agrícola *Pere Grau*, de los *Estudis Universitaris Catalans*:

1.ª Cataluña, per les seves condicions còsmiques, per l'avenç de la seva agricultura, y per la laboriositat dels seus habitants, es regió que conta ab tot lo necessari pera el sosteniment de la cria caballar en l'extensió qu'exigeixen l'agricultura y l'industria; y la que correspon a n'el seu esperit comercial. Deu aconsellarse, donchs, a n'els agricultors catalans l'exploitació d'aquesta industria.

2.ª Tenint en compte que gracies a les parades de sementals organitzades per l'Estat, y gracies també ab altres més numerosos degudes a iniciatives particulars, poden reünirse avuy a Catalunya un bon nombre de productes d'aquells sementals, que ab tot y haver nescut de la desordenada unió de pares de raçes diferents, conservan, per efectes de l'herencia, y per influencies del medi, caràcters y aptituds dignes d'esser traspassades per generació, y servir d'element pera el foment y mellora de les nostres raçes caballars.

Donada l'existència d'aquells sementals y d'aquelles egues qu'hem de considerar com a raçes indígenes, y, per consegüent, propies de la nostra terra, debem solament per medi de la selecció progressiva sostenir el desentrotll de l'industria caballar.

3.ª Si per circumstancies especials de localitat, o per necessitats de l'agricultor, se fá precis acudir al crament de raçes estranyes, entenem que será ventajós aprofitar aquells caballs que ja constitueixen parades particulars, y aquells altres sostinguts per el Govern, sempre que corresponguin a les necessitats de la comarca, y s'adaptin a les condicions de les egues.

4.ª Si'n trobem en la necessitat d'escullir pera Catalunya sementals estrangers, acudim sols a les raçes *Boulonnaise*, *Bretona* y *Bretona modificada*, ja que ab aquestes podem obtenir caballs de mitja sanch pera el tiro lleuger y pesat, qu'as l'única producció a que podem aspirar en les comarques catalanes.

5.ª Entenem que l'Estat, com organisme regulador de les industries que directament influeixen en el desentrotll de la riquesa pública, deu intervenir ab lleys especials que determinin les condicions necessaries para poguerse acceptar com sementals aquells qu'els particulars destinin a n'aquet servey, y després gratificar ab forma que serveixi d'estímul al que presenti ben criats productes procedents dels sementals de l'Estat, y destinats al servey de la guerra.

6.ª Resultant l'alimentació dels animals l'element de més potencia pera conseguir productes adaptables als serveys qu'es necessitan, es conve-

nient que'ls pagedos y propietaris ar- monisn els sistemes de cultiu de les seves terres ab les exigencies de la vida dels animals, a fi de que may, per falta de menjar, pogan resultar perdes dolorosas ab una industria que necessariament ha d'esser lucrativa.

7.ª No devem descuidar la cria y recría de la mula, porque es animal que a Catalunya pot conseguir les aptituds necessaries per el treball de l'agricultura, del carreteig per les poblacions, y del arrastre de grans y pesos per les carreteres.

8.ª Seria convenient aconsellar a les Diputacions Provincials y Ajuntaments que periodicament se celebren concursos de bestiar de peu rodó en la capitalitat dels districtes, a fi de que poguessin els pagedos fer un estudi comparatiu entre els animals presentats y d'ell deduir les mellores dignes d'esser reproduides pera lograr tipos relativament perfectes, y absolutament útils.

9.ª A fi de dirigir mellor el progrés de l'industria caballar a Catalunya, creyem d'absoluta necessitat la creació d'un cos de propagandistes o mestres de la Ciencia Zootécnica, donant en llenguatge senzill y comprensiu conferencias o lliçons en els pobles, a fi de qu'els pagedos tinguin perfecte coneixement de lo que requereix la producció caballar.

De la provincia Menorca

Mahón, 11 de junio

Anteayer tuvo lugar en Villa Carlos el acto de imposición de la cruz de tercera clase de la Orden Civil de Beneficencia al sargento de artillería don Ricardo Giner Mascareña y artilleros don Juan Folch Sintés, don Juan Casteyó Borrás y don Manuel Miguel Prieto, por el hecho humanitario que realizaron el día 25 de mayo del año último, salvando la vida a un individuo naufrago.

—En la cuesta de Deyá ocurrió anteayer el siguiente hecho:

Un sujeto disparó un tiro de revolver contra un conocido profesor de música de esta ciudad, sin que afortunadamente la bala le ocasionara herida alguna, puesto que sólo le atravesó la americana.

—En la madrugada de ayer, en la villa de Alayor, cuatro sujetos que, al parecer, estaban alcoholizados, maltrataron y abotearon a un sereno, a quien también rompieron el farol que llevaba.

El sereno resultó con una rosió en la cara.

—En la pasada semana debían quedar terminadas las obras que en el vapor Monte-Toro, recién adquirido por La Marítima, se están practicando en los talleres de la sociedad Anglo Española y de don Antonio Parpal.

Durante la presente semana verificará las pruebas el vapor Monte-Toro, pasando seguidamente a servir la línea directa. El Isla de Menorca se encargará de la línea de las escalas.

Al objeto de cambiar los tubos del condensador, el vapor Menorquina quedará en este puerto durante algunas semanas, encargándose despues nuevamente de la línea de las escalas, por tener que sufrir el Isla de Menorca un recorrido general.

—Ha obtenido el grado de Bachiller, con la nota de Sobresaliente, nuestro paisano el joven don Juan Gomila Borrás, a quien ha costeado los estudios el Ayuntamiento de esta ciudad.

CEREVISINAFITA

Con esta levadura mucho más activa que todas las demás que por el comercio circulan puesto que para su preparación se parte de cultivos puros, es la única empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias de las infecciones estreptocóccas y estafilocóccas así como as infecciones y supuraciones de toda clase. La vende el Centro Farmacéutico y D. Juan Valenzuela.

esta ciudad una cesta con tabaco de contrabando.

Mañana se reunirá en sesión ordinaria la Comisión provincial.

En la villa de Alayor (Menorca) ha quedado constituido un «Círculo Monárquico», habiéndose designado la Junta directiva en la siguiente forma:

Presidente: don Joaquín Orfila Tuduri; Vice Presidente: don Miguel Ginart Hernandez; Secretario: don Rafael Mascará Guardia; Vice-Secretario: don Juan Timoner Salom; Tesorero: don Constantino Pons Villalonga; Vocales: don Marcos Montañez Mercadal, don Juan T. de Salort Salort, don Francisco Timoner Vidal, don Lorenzo Villalonga Pons de L.,

don Miguel Villalonga Pons y don Pedro Meliá Pons.

Reinó gran entusiasmo en el acto la constitución.

El señor Gobernador civil ha impuesto varias multas de á 30 pesetas cada una á otros tantos sujetos por sospechas de que jugaban á los prohibidos.

Esta noche, en el Teatro Lírico, se celebrará el beneficio de la Troupe Balions, que efectuará nuevos trabajos de gimnasia.

El día 8 del próximo mes de julio es el día señalado para la celebración de la vista de la causa instruida contra 16 vecinos de La Puebla por maltrato y abusos á Francisca A. Caldes Perelló (a) La Pollera.

El juicio tendrá lugar en la Casa Consistorial de dicho pueblo.

Esta mañana á las cinco y media ha entrado el «Balear» procedente de Valencia.

A las siete y cuarto ha salido el vaporcito «Cabrera».

Aceite de oliva 1 litro 1'40 ptas., 4 litros (1 cuartán) 5'50 ptas., 16 litros (1 medida) 21 ptas.—Colmado «La Providencia»

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Lliteras, farmacéutico de Palma, el mejor y el más útil antiséptico que se conoce.

Los niños que toman el SEROBIOL crecen robustos y sanos.

VINO ESPUMOSO PARA MESA vendése en todas partes.

POR TELÉGRAFO

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

La muerte de Vega de Armijo

Fallecimiento.—Impresión

Madrid 14 (1'20).

El marqués de Vega de Armijo ha fallecido anoche á las once y 45 minutos.

La noticia ha corrido por Madrid con la velocidad del rayo, apresurándose á acudir á la casa del ilustre finado todos los personajes de alguna significación de todos los partidos políticos.

Su muerte ha sido muy sentida principalmente por sus amigos políticos, que le guardaban inusitadas consideraciones.

Cadáver embalsamado.—Capilla ardiente.

Madrid 14 (23'40)

El cadáver del Marqués de la Vega de Armijo ha sido embalsamado é instalado en el oratorio de su casa convertido en capilla ardiente.

Ante el túmulo fúnebre se han celebrado misas que han oído su familia y buen número de amigos de la casa.

Velan el cadáver del ilustre prócer, varios ugieres del Congreso y algunas Hermanas de la Caridad y de otras órdenes religiosas.

Traslado del cadáver.—Honosres

Madrid 14 (23'40)

Mañana á las 6 de la mañana será trasladado el cadáver del Marqués al palacio del Congreso y el martes se verificará el entierro.

Se le tributarán los honores máximos que marcan las ordenanzas, que son los de capitán general muerto con mando en plaza.

Presidirá las exequias el jefe del Gobierno señor Maura.

Desfile de pésame.—Enviados

Madrid 14 (23'40).

Por la casa mortuoria y ante el próximo pariente del Marqués, señor Martín Rosales han desfilado todas las personalidades de la aristocracia, de la política y del cuerpo diplomático.

Desde la Casa Real enviaron sus respectivos ayudantes SS. MM. D. Alfonso y D.ª María Cristina, y los Infantes.

En nombre de la Infanta Isabel estuvo en la casa mortuoria su secretario el señor Coello.

Mañana las Cámaras levantarán sus sesiones en señal de duelo.

El viaje del Rey

Salida para Zaragoza.—Séquito real.

Madrid 14 (1'20)

S. M. el Rey marchó anoche á Zaragoza, habiéndole despedido en la estación todos los ministros presididos par el señor Maura, el duque de Sotomayor, el marqués de la Mina y otros altos palatinos.

Acompañan á S. M. el ministro de la Guerra y el de Estado como ministros de jornada.

Por su cuarto militar hacen el viaje el comandante general de Alabarderos conde del Serrallo, el caballero mayor, marqués de Viana, y los ayudantes, general Río, coronel conde del Grave, y teniente coronel Agulla.

Llegada.—Salutación.—Aclamaciones.

Madrid 14 (23'40).

Zaragoza.—A las ocho de la ma-

ñana ha llegado á esta ciudad Su Majestad el Rey.

Le esperaban en la estación el Alcalde, el Gobernador civil, y el Arzobispo señor Soldevila y Romero y un gentío inmenso que llenaba por completo el andén y los alrededores de la estación.

El Alcalde dió la bienvenida á S. M. en nombre de Zaragoza. El público ovacionó con delirio al Rey agolpándose á su paso hasta separarlo una distancia considerable del cortejo que le seguía.

En el Pilar.—Ovación delirante

Madrid 14 (23'40)

A pié dirigióse S. M. al templo del Pilar en donde cantóse un solemne Te-Deum, mientras celebrábase una Misa. Al concluir ésta salió de la Basílica y también á pie y rodeado por el público que no cesaba de aclamarle, se dirigió al Palacio Arzobispal en donde se hospedó.

Ante el palacio se agrupó la multitud vitoreando sin cesar á S. M., obligándole á salir al balcón, y saludar á la inmensa multitud que llenaba las vías cercanas. El Rey dió un ¡Viva Zaragoza! que produjo el delirio.

Zaragoza inmortal.—Lápidas conmemorativas.

Madrid 14 (23'40).

Zaragoza.—El Rey ha firmado un decreto declarando á la ciudad de Zaragoza, inmortal.

En el palacio arzobispal se ha verificado una brillantísima recepción, desfilando ante S. M. miles de personas de todas las clases sociales.

Despues organizóse la comitiva régia dirigiéndose á diversos sitios de la ciudad para descubrir lápidas conmemorativas.

Banqueté de Gala

Madrid 14 (23'40)

Zaragoza.—Se ha celebrado el banquete oficial al que han asistido S. M. el Rey los ministros de la Guerra y de Estado, todas las autoridades y todos los ayudantes de S. M. También asistieron el ministro de Comercio Francés Mr. Cruppi, el embajador de Francia en Madrid Mr. Revoil y el presidente del Comité ejecutivo de la Exposición Franco-Española, Mr. Wiger.

En la Exposición

Madrid 14 (23'40).

Zaragoza.—S. M. el Rey ha visitado la Exposición Hispano-Francesa, recorriendo todas las instalaciones. Ha felicitado al señor Paraiso y á Mr. Wiger por el éxito de la exposición. Por la noche ha asistido á un banquete en el Palacio de los Museos, y á la función de Gala del Teatro Principal.

Varias noticias

La racha mitinesca

Madrid 14 (23'55).

Se reciben noticias de provincias dando cuenta de haberse celebrado en muchas poblaciones mitines contra el proyecto de ley de represión del terrorismo.

En Bilbao hablaron los señores Canalejas y Morote siendo ovacionados.

En Ciudad Real lo hizo el señor Gasset y otros, y en Castellón de la Plana, el señor Francos Rodríguez.

No ocurrieron desórdenes.

Nuevo académico

Madrid 14 (23'55)

En la Real Academia Española se ha verificado la recepción del nuevo elegido señor Rodríguez Carracedo pronunciando un concienzudo discurso al que contestó el presidente de aquella docta corporación don Alejandro Pidal.

Al campo

Madrid 14 (23'55)

El señor Moret ha marchado para Salamanca con objeto de visitar los poblados conocidos con el nombre de Las Hurdes.

También ha salido para pasar el día en el campo el presidente del Consejo de ministros señor Maura.

Del Extranjero

La zarina enferma.—Hallazgo de tres sarcófagos.

Madrid 14 (24'00).

Dicen de San Petersburg que se ha agravado en la enfermedad que venia padeciendo la Zarina.

Roma.—Unos obreros que restauran la iglesia de San Silvestre han encontrado una cripta con tres sarcófagos medioevales, que contienen los restos mortales de otros tantos papas.

Ultimos telegramas

De Zaragoza.—Ovacion

Madrid 15 (9'40)

Dicen de Zaragoza que S. M. el Rey retiróse del teatro, á descansar, á las doce de la noche.

Al abandonar el coliseo y en las calles del tránsito fué objeto de calurosas ovaciones.

Corrida desgraciada

Madrid 15 (9'04)

La corrida de toros celebrada ayer en Sevilla resultó muy accidentada, quedando heridos tres de los diestros.

«Vaquerito» recibió un puntazo en el vientre, «Reverte segundo» un varetazo en el pecho y un puntazo en el cuello y «Navarro» varetazos en los muslos y brazos.

El cadáver de Vega de Armijo.—Funerales.

Madrid 15 (9'40).

El cadáver del Marqués de la Vega de Armijo ha sido llevado al Congreso.

El miércoles será trasladado al pueblo de Arcade (Pontevedra), en donde se verificarán solemnes funerales por el eterno descanso de su alma á los que asistirán treinta sacerdotes que dependen del Marquesado.

Intento de colision

Madrid 15 (9'40)

Bilbao.—Se ha verificado la excursión del partido nacionalista á Sopuerta.

El tren en que iban los nacionalistas, cruzóse con otro en el que iban numerosos demócratas, ocurriendo un conato de colisión. Regreso de Eduardo VII.—Un cadáver.

Madrid 15 (9'40)

Londres.—Han regresado de su viaje á Rusia los Reyes Eduardo VII y Alejandro.

Lyon.—Dos obreros han encontrado el cadáver de una mujer metido en un saco.

El cadáver no ha sido identificado.

Situación grave

Madrid 15 (9'40.)

Teherán.—Continúa la situación en un estado de gravedad in-calificable.

Las bandas de Kurdos incendian y saquean las viviendas.

Los rusos por su parte devastan los campos y los poblados de la frontera so pretexto de castigar á los Kurdos.

Y el Sha sin aparecer.

ORTIZ.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial) Sobre la ley de jurisdicciones

Barcelona 19 (14'00)

Aséguranme que durante la estancia de los Infantes en Barcelona, hablábase entre altos personajes de la derogación de la ley de jurisdicciones, y uno de ellos declaró que no sería derogada hasta que dejaran de publicarse ciertos semanarios que ven la luz pública en Barcelona.

Alquien objetó que más censurables eran algunos diarios de Madrid los cuales, prevalidos de su carácter especial, dirigen toda clase de ataques, no ya contra los catalanistas, sino contra Cataluña.

La objeción no fué recogida ni contestada.

Meeting contra la represión del terrorismo

Llegada de los oradores.—Manifestación.

Barcelona 14 (14'25)

Han llegado á esta ciudad los señores Perez Galdós y Calzada, á quienes esperaban en el apeadero de Gracia un grupo de correli-gionarios.

Al bajar del tren los expedicionarios sonaron algunos aplausos y vivas. Despues en cuatro coches se dirigieron al Hotel Colón.

Apesar de haberse prohibido que se organizase manifestación alguna, varios grupos rodearon los coches en el paseo de Gracia aplaudiendo á los que en ellos iban.

Carga y sablazos.—Habla Calzada

Barcelona 14 (14'25)

En el paseo de Gracia junto á la plaza de Cataluña, la policía montada tuvo que dar una carga y repartir sablazos á los manifestantes produciendo gran confusión. Hubo sustos, gritos y carreras, siendo detenidos dos sujetos por sacar á relucir armas de fuego.

Apenas dispersados los grupos se rehicieron ante el Hotel Colón, á cuyo balcón asomáronse Galdós y Calzada, agradeciendo este último la manifestación de simpatía que se les estaba tributando, y aconsejando que se dispersaran los grupos.

Empieza el mitin.—Calzada juzgado.

Barcelona 14 (14'25)

El teatro del Tivoli en donde se ha celebrado el meeting estaba atestado de gente hasta no poder contener más, pues que muchos han tenido que permanecer en pié y apretujados continuamente.

Han usado de la palabra numerosos oradores combatiendo el proyecto de represión.

El señor Calzada ha pronunciado un discurso anodino, insustancial, insignificante, reduciéndose todo á una diatriba contra Maura, Cambó y el Catalanismo. Había verdadero interés por oír á Calzada y su discurso ha sido una completísima decepción Calzada calza muy pocos puntos.

Las cuartillas de Galdós

Barcelona 14 (14'25)

Despues del discurso de Calzada, esperáramos todos que hablaría Perez Galdós, pero no ha sido así, sino que han sido leídas unas cuartillas suyas conteniendo virulentos desahogos y ataques sin embazo á la Religión.

En ellas, habla Galdós, de la reacción, del Santo Oficio, y de cuantos lugares comunes está harto de repetir cualquier periódico anticlerical.

Resumen de los discursos.—Sin incidentes.

Barcelona 14 (14'25)

Ha hecho el resumen de los discursos el senador republicano por Guadalajara señor Sol y Ortega, declarándose enemigo del catalanismo.

Los oradores han sido ovacionados. Al salir se ha repetido la manifestación bullanguera acompañando á Galdós y Calzada hasta el Hotel Colón.

No han ocurrido incidentes desagradables.

Digestión tumultuosa

Barcelona 15 (1'30)

Por la tarde, los lerrouxistas han obsequiado con una merienda en la montaña del Coll á los señores Galdós y Calzada.

Cuando regresaban, en la calle Mayor, un grupo apaleó á un cochero so pretexto de que interrumpía el tránsito.

También recibió varios golpes una señora anciana que iba en el coche.

Banquete y función de honor

Barcelona 15 (1'30)

Por la noche se ha verificado un banquete en la «Casa del Pueblo» pronunciándose animados brindis en los que se ha atacado á la Religión, á la Monarquía, á Maura, á Cambó y á la Solidaridad.

En el teatro de Novedades se ha celebrado una función en honor de Perez Galdós.

Bolsín de Barcelona

Barcelona 15 (11'25)

Interior. . . . . 83'50  
Nortes . . . . . 75'10  
Alicantes . . . . . 97'10  
Buxareu.

Suicidio en Sóller

Por la Benemérita del puesto de Sóller se ha dado cuenta hoy al señor Gobernador civil del siguiente hecho:

Sobre las cinco de la mañana de ayer el vecino de aquella ciudad Antonio Bernad Enseñat, al llegar á la finca nombrada «Ses Planes», á donde se trasladó con el fin de dar de comer al ganado que se hallaba allí encerrado, encontró á su tío Bartolomé Enseñat Mayol (a) «Llevorí», de 70 años de edad, colgado de una cuerda atada á un acebuche que se estiendo sobre una pocilga, á unos cuatros metros de altura.

En el lugar del suceso se constituyó el Juzgado municipal y la guardia civil del puesto, comenzando á practicar enseguida las primeras diligencias que el caso requería.

De las pesquisas practicadas, resulta que el suicida, poseedor de varias fincas, vivía, desde hace algún tiempo, separado de su familia, lo cual le había trastornado las facultades mentales.

El Bartolomé Enseñat, salió en la madrugada de ayer, en un carrretón tirado por un burro, para la expresada finca.

Una vez que hubo llegado á «Ses Planes», se colgó con la cuerda del mismo carrretón.

Lluchmayor sin correo

El pueblo de Lluchmayor hallábase sin comunicación por correo.

El contratista acabó anteayer la contrata, de conducción de la correspondencia, negándose á prorrogarla á causa del aumento de paquetes.

¿Criminal descubierto?

En el mes de septiembre ú octubre del año 1897 se cometió en Ibiza un asesinato, en la persona del vecino de Santa Eulalia Vicente Juan Ribas (a) «Miquel Toni», de 60 años de edad. Se acusó como autores del hecho, á varias personas, que resultaron inocentes. Los autores no pudieron ser hallados y la causa se archivó.

La guardia civil del puesto de Ibiza comunica hoy al señor Gobernador que el día 7 del actual recibió una vaga confidencia respecto á la probabilidad de haber encontrado al autor del asesinato.

La Benemérita siguió entonces la pista al supuesto criminal y co-tejando datos y comprobando fechas, procedió á la detención de Juan Noguera Noguera (a) «Bunt».

Según parece, el Bunt estaba enamorado de la esposa de su vecino Pedro Guasch Guasch (a) «Pere d'en Guasch», el cual al enterarse del hecho, arrojó un pañuelo á aquél, en señal de desafío, maltratándolo despues.

El «Bunt» no olvidó el agravio y buscó ocasión de vengarse.

Una noche notó el detenido que salía un sujeto de «Can Pere d'en Guasch», y pareciéndole la persona de quien quería vengarse, disparó contra él un tiro, matando equivocadamente á «Miquel Toni».

Este, guiado por sus sentimientos humanitarios, había ido á aquella casa con el fin de llevar algunas medicinas.

Por esto—dice la guardia civil—se explica que no se hubiera encontrado al autor del asesinato, siendo que la víctima gozaba de generales simpatías.

De los testigos que han desfilado, hay uno que ha declarado haber visto en la noche de autos al «Bunt» llevando una escopeta y yendo á grandes pasos.

Interrogado el «Bunt» por la Benemérita, ha negado tener participación en el hecho de que se le acusa.

Sospechando la guardia civil, por el modo como lo negaba, que era el verdadero autor del hecho, lo puso el día 12 del actual á disposición del juez de instrucción de aquel partido.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

Santos Juan Francisco Regis confesor, Ferreol obispo y Santa Lutgarda virgen

Oración de Cuarenta Horas

Concluyen en San Antonio de Padua en honra de su Titular: Exposición á las seis, seguidamente turno de misas hasta las diez; al anochecer Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Más Cuarenta Horas

Continúan en San Antonio de Padua en honra de su Titular: Exposición á las seis, seguidamente turno de misas hasta las diez; al anochecer Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. del Carmen en las Teresas.

Gacetillas

Hablando nuestro colega el semanario «Sóller» de las órdenes dadas por el ministro de la Gobernación á los Gobernadores civiles invitándoles á que sigan con el mayor rigor en la recogida de armas dice lo siguiente:

«Nosotros celebraríamos que en esta ciudad se diera, por quienes